

LA LIBERTAD

DIARIO POLITICO Y LITERARIO

ADVERTENCIAS

La correspondencia política y literaria, á la Dirección, calle de Sorias, 5.—Reclamaciones y demás correspondencia, á la Administración, Rúa, 12, librería. No se devuelven los originales. Anuncios de la localidad 5 cént. línea.—Provincias, 10 idem id.—Extranjero, 20 id. id.

SALAMANCA

Lunes 8 de Junio de 1891

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

	Pis.	Cts.
En SALAMANCA, un mes.	1'25	
En PROVINCIAS, idem.	1'50	
En el EXTRANJERO, idem.	2	
Número suelto, 5 céntimos.		
Idem atrasado, 10 id		

NÚMERO 33

CONVOCATORIA

PARA LA

ASAMBLEA REPUBLICANA CENTRALISTA

que ha de celebrarse en Madrid el día 14 del corriente.

Por creerlo de gran interés para los que hayan de concurrir á dicha Asamblea, reproducimos de nuestro colega *La Justicia* las siguientes

ACLARACIONES

«Varios correligionarios han tenido la bondad de consultarnos acerca de algunos particulares relativos á la constitución de la Asamblea que ha de reunirse el 14 del corriente; y en su virtud, autorizados por los firmantes de la convocatoria, debemos manifestar:

1.º Que al invitar á los Círculos ó Casinos á que designen representante para la Asamblea, la convocatoria de 20 de Mayo sólo se refiere á los Centros ó Sociedades que tengan carácter político y pertenezcan al partido republicano centralista, y no á los Comités ó Centros organizadores del propio partido que habrán de ser representados por los delegados de Comités provinciales.

2.º Que allí donde haya Comité provincial, sólo éste tiene derecho á enviar dos representantes á la Asamblea, sin que pueda designarlos ningún Comité ni junta local.

3.º Que donde no haya Comité provincial, se entenderán entre sí los locales por el medio que estimen más expedito, ya para nombrar todos juntos los dos representantes que á la provincia corresponden, ya para constituir el Comité provincial, aunque sea con carácter interino, que entonces será el que debe elegirlos.

5.º No obstante que la representación es personal, esto no excluye que los Comités y los Círculos puedan designar suplentes para reemplazar á los titulares.»

PARA LOS HUÉRFANOS DE DULONG

Modelo de lealtad, de patriotismo y de abnegación fué el jefe de los progresistas zaragozanos, muerto no hace mucho tiempo para dolor eterno de todo buen republicano.

Cierto que dejó á sus hijos un nombre glorioso, pero no menos cierto que no les ha legado otra clase de bienes de fortuna. Su gestión política y administrativa en la ciudad del Ebro fué tan honrada, que el que pudo dejar en la opulencia á su viuda y á sus hijos, prefirió darles en herencia un testimonio sempiterno de virtudes cívicas y una fama sin mancilla.

Pero sus hijos, adolescentes todos, huérfanos y pobres y su desvalida viuda, hallanse hoy en la más completa angustia, porque el civismo de Dulong supo sobreponerse á bastardos egoísmos, desgraciadamente muy comunes en los políticos españoles. Deber es, pues, sagrado para todo republicano, acudir en auxilio de los huérfanos del gran patriota aragonés y corresponder con generoso desprendimiento á la abnegación del difunto correligionario.

Así, y sólo así, podrán aumentarse las virtudes cívicas de los que á la vida política se dedican. Así, y sólo así, cumplirán siempre con el deber y con la conciencia, seguros de que su honradez y abnegación se verán recompensadas por el agradecimiento de sus contemporáneos.

El Ayuntamiento de Zaragoza, inspirándose en el general sentir de la ciudad, ha iniciado una suscripción que sin duda atenuará en algo la aflictiva situación de los desventurados huérfanos y de la triste viuda; pero como producto de un resorte oficial tendrá que ser el resultado tardío y escaso.

¡Correligionarios! Ayudemos con nuestro modesto óbolo al pronto y eficaz remedio de la penosa situación de la familia de Dulong. Procuremos aliviar las urgentes é ineludibles necesidades de los huérfanos y de la viuda de tan inclito patriota. Unamos toda cantidad, por pequeña que sea, á la de los republicanos de toda la nación española, y ahuyentaremos el espectro del hambre y de la miseria de un honradísimo hogar, al propio tiempo que contribuiremos á formar verdaderos caracteres cívicos, de que tan necesitada está nuestra amada España.

A tal objeto y haciéndonos eco de la pa-

tróica excitación que para ello nos dirige el presidente del Comité progresista de esta capital, LA LIBERTAD abre una suscripción voluntaria, cuyo importe se remitirá cada dos ó tres días á la viuda é hijos del señor Dulong.

Desde mañana publicaremos la lista de donativos que se reciban en la redacción y administración de este diario.

LOS PROCEDIMIENTOS POLITICOS

Instructivo es por demás el estudio de la transformación que ha experimentado en sus procedimientos la lucha política.

Aquellas revoluciones casi momentáneas suscitadas por una noticia difundida con la rapidez del rayo por todos los barrios populares; aquellas barricadas levantadas en una sola noche en todos los ámbitos de la ciudad; aquella resistencia tenaz y heroica contra el ataque esperado de las tropas que se dirigían, tal vez con algunas piezas de artillería, á apoderarse del reducto constituido por cuatro calles cerradas por sendas barricadas; todo esto ha desaparecido y de esperar es que no vuelva jamás.

Hoy la lucha se libra en otros campos y se prosigue en otros terrenos. En un día, citado de antemano, todos los ciudadanos van á depositar en una urna el voto que representa la síntesis de sus aspiraciones; en pacífica procesión desfilan ante una mesa, que después ha de hacer el recuento de los votos emitidos, y sin trastornos ni violencias de ninguna clase, se cumple en cada momento histórica con el deseo nacional.

Cierto que no siempre se realiza en la práctica con tan perfecta pulcritud como debiera; cierto que el sentido político, ese factor tan importante en la cosa pública que de su mayor ó menor desarrollo puede depender la misma forma de Gobierno, está en un nivel tan bajo, no sólo en las clases trabajadoras, sino aun en las elevadas, que á lo mejor un fracaso momentáneo de aquello en que más confiaba la recta opinión, parece sembrar la duda y la desconfianza en los mismos principios y demostrar que no siempre la experiencia da por bueno lo que como tal sostiene la teoría; pero aquí, como en todas partes, la excepción confirma la regla general.

El progreso se abre paso, y así como des-

pués de la tormenta aparece el sol más rutilante y sus influjos fecundadores en la naturaleza toda son mucho mayores, así toda tormenta política trajo siempre una nueva concesión que al germinar en la esfera política realizó un adelanto más y colocó otra piedra en el edificio social, contribuyendo á alejar los temores de nuevos trastornos y á ahuyentar el estado de alarma y de intranquilidad que era la gangrena de otros tiempos.

Por mucho que este curioso fenómeno se estudie, nunca estará demás observar que, de algunos años á esta parte, hay un adelantamiento inmenso en los procedimientos de lucha y que cada paso que pierden, en bien de todos, las aspiraciones al trastorno y á las violencias, le ganan con creces los procedimientos de evolución.

Pero ¡ay de los que con sus imprudencias gubernativas resucitaran el calor latente de la masa social! Tanto más terrible sería el choque, cuanto más tiempo hubiera estado condensándose esa electricidad política que nadie puede guiar al determinarse en descarga revolucionaria, ni prevenir en sus efectos que siempre sobrepujan á la fuerza iniciadora.

Las urnas y los votos han sustituido á las barricadas y á los fusiles; pero para que éstas no vuelvan á salir de su arrinconamiento precisas son dos cosas. Por parte de los gobernantes, que no se falseen las manifestaciones de la opinión; por parte de los gobernados, que todos, absolutamente todos, aporten su iniciativa, por pequeña que sea, al factor social y político. Pensar que los procedimientos han de ser exclusivos ó que sin el esfuerzo de todos la marcha social será tranquila y seguirá los rumbos marcados por el progreso, es imposible.

Todo trabajo, pues, que á esto último tienda, todo lo que haga parar mientes en esta necesidad que cada día se siente con mayor fuerza, contribuirá á impedir que los Gobiernos sigan los rumbos antiguos y dará una potencia cada vez más decisiva á las aspiraciones nacionales, que al manifestarse poderosas en los comicios por modo pacífico y sin trastornos, pueden hacer lo mismo que las revoluciones: derrocar Gabinetes y cambiar formas de Gobierno.

No olviden, pues, los gobernantes ni los gobernados que, para desterrar las barricadas, no hay otro antídoto más eficaz que la fuerza del voto libremente emitido.

BIBLIOTECA DE "LA LIBERTAD," 137

tente, supe que las proposiciones, que tanto habían impresionado al tendero, tenían sus fundamentos en varias opiniones ó teorías filosóficas, más ó menos á la moda

Daniel con la afición á lo extravagante que es natural á quien deja los bancos de las aulas á los veinte años, se había apasionado por aquellas proposiciones que una vez formuladas pudiesen parecer verdaderas paradojas, sin vacilar en llevar á las últimas consecuencias los principios sistemáticos de algunas escuelas y sectas filosóficas.

Esta frecuente tentación de la juventud no le granjeó gran crédito en el concepto de Juan de la Esquina, á cuyo buen sentido repugnaban las aseveraciones que por el relato de José de las Dornas habían llegado de un modo tan crudo y sin preparación alguna á su conocimiento.

Así que el labrador volvió las espaldas, Juan de la Esquina murmuró para sus adentros:

—Nada, este doctor no sirve para mí. Si dice que no existen enfermedades ¿qué viene á hacer aquí? Y además, puede ponerme á dieta de vidrio molido y cebolla albarran ú otra cosa así y hacerme correr á cuatro

136 MARGARITA Y CLARA

doctor para entenderlo. Pero, en fin, que ande con las manos por el suelo el que quiera, que lo que es yo.....

—Otra—continuaba José de las Dornas.—Dijo que hay muy poca diferencia entre un alimento ó elemento, eso que come la gente, y un veneno.

Juan de la Esquina ya no podía asombrarse más; limitóse á observar con ironía:

—Pues, cuando él venga hágale usted un guisado de cabezas de fósforos y rejalgas, á ver qué tal le sienta. ¡Si lo que es ahora!... Siempre lo he dicho... ¡Estos médicos modernos!...

—En fin, demostró muchas otras cosas de que ahora no me acuerdo. Según dicen, los dejó á todos maravillados.

—¡Si le parece á usted que no hay motivo... siendo todas de esta clase!

Para los lectores ajenos por completo á ciertas nociones científicas y que se sientan tentados, como el señor Juan de la Esquina, á dudar de la veracidad de cuanto refiriera José de las Dornas, debo afirmar aquí á manera de nota aclaratoria y en bien del carácter formal del honrado labrador, que, habiéndome informado por persona compe-

BIBLIOTECA DE "LA LIBERTAD," 133

también un mono? Es decir que todos somos.... Vamos, esto no puede ser.

—Usted señor cura, cree que ellos entienden las cosas, así como nosotros. Esto tiene allí otro sentido.

—¡Otro sentido! ¿Qué diablos de sentido ha de tener? Todo el mundo sabe lo que es un hombre, todos lo que es un mono. No veo que sea posible otro sentido. ¡Mono! ¡Irral! ¡Esta si que no me entra en la mollera!

—La verdad es que—observó José de las Dornas, riendo—que aquellos condenados á veces parecen personas, créalo usted; el señor Juan los ha visto alguna vez?

—Ya lo creo; he visto muchos; los tengo vistos.

—¡Mire usted que hacen unas cosas! que, fuera del alma, ya se sabe.....

—Bueno, bueno; pero y.... ¿y la cola?

—Ah! en cuanto á esto.....—respondió el labrador sin saber que contestar.

—Vamos, ahí tiene usted—dijo Juan de la Esquina con un aire triunfal capaz de fulminar al mismo Lamarck.

—Déjeme ver si me acuerdo de otras cosas que demostró....

CARTA DE MADRID

Sr. Director de LA LIBERTAD.

Madrid 7 de Junio de 1894.

Toda la atención política se ha concentrado exclusivamente en el propósito del Gobierno de enviar cuanto antes elementos á los emigrados de Buenos Aires, para que vuelvan á España en vista del mal estado de aquella república. Las noticias recibidas de la misma son tan pesimistas, que se esperan graves acontecimientos, traducidos en un anarquismo que seguramente sería atentatorio á la propiedad, y por lo tanto, perjudicial para la que hace tiempo era floreciente república.

En definitiva, los españoles que deseen repatriarse encontrarán facilidades, pues el Gobierno tiene ya el propósito de celebrar contratos especiales con la Trasatlántica y otras compañías de vapores, para facilitar la vuelta de nuestros compatriotas muertos de necesidad en aquellos remotos países.

—El consejo de hoy en Aranjuez ha carecido de interés. El señor Silveira ha llevado un proyecto sobre pesas y medidas. El ministro de la Guerra una combinación de cargos militares. La Regente ha firmado también un decreto reglamentando los ascensos del cuerpo de correos.

El consejo político sin interés. Los ministros han cambiado impresiones parlamentarias, hablándose, como es natural, de la actitud de la mayoría en lo que respecta al proyecto del Banco. Sabemos también que reina acuerdo unánime en lo que respecta á repatriación de emigrados españoles de la república argentina.

Nada más de interés.
—Ha sido ejecutado en Córdoba el tristemente célebre Cintabelde, habiendo muerto según los despachos lleno de cristiana resignación que excitó las simpatías de la multitud que asistió al triste espectáculo.

—Es innegable que en el extranjero se adoptan precauciones contra nuestro comercio previendo la crisis que forzosamente ha de producir el aumento de la circulación fiduciaria. Esta noticia no deja de causar honda perturbación, pues algunos banqueros y comerciantes de Madrid han empezado ya á sufrir los primeros reflejos de esta desconfianza.

—La comisión que entiende en el fomento de la producción vinícola se ha reunido nuevamente acordando activar sus trabajos.

—Aunque el director de Correos señor Los Arcos no ha manifestado su dimisión, sabemos que la tiene redactada y dispuesta para entregarla muy en breve con carácter de irrevocable.

—Diputados de la mayoría combatirán los impuestos antillanos del señor Fabié.

—El hermano del señor Cánovas ha experimentado ligera mejoría.

—La cuestión de los peluqueros va tomando calor en Madrid, amenazando traducirse en una huelga general de todos los dependientes.

—Ninguna noticia en el salón de conferencias ni en los círculos, hablándose solo de los preparativos republicanos para las próximas Asambleas que tendrán gran importancia.

—Lo único del extranjero, es la situación de Portugal cada vez más grave, y un nuevo combate en Chile favorable como de costumbre á los insurrectos.—S.

PLUMAZOS Y BORRONES

Y ¿á quién dirán Uds. que dedica *La Región* su *Algo de Casa*?

Pues á los *Estudios Económicos* y á su desdichado autor.

Y cuando se enteró de esto el vapuleado, rompió á llorar con amargo desconsuelo.

Y nosotros ¡almas caritativas! tratamos de consolarle.

Y cuando casi lo habíamos conseguido y estábamos relativamente tranquilos, hubimos de decirle, porque amistad no quita conocimiento.

Que todo ello le sucedía por haberse metido á maestro allí (aquí) donde reina la *suprema sabiduría*, donde domina sin rival don Enrique Gil Robles.

Que si se hubiera estado metido en su casa y no sacara la lengua á paseo, y hubiera ido siempre por la calle muy serio, muy serio, tendría á estas horas fama de hombre de ciencia, aunque siempre de segunda fila.

**

Pero no nos dejó proseguir.
Y limpiándose las últimas lágrimas, nos dijo:

—No me habéis comprendido.
Lloro porque se han acabado los *Estudios Económicos* y ya no tendrán soláz los de *La Región* ni los de *El Criterio*.

**

Y de repente, como si se sintiera inspirado, dijo con voz clara y enérgico acento:

—¡Dichosa edad y tiempos dichosos aquellos en que Enrique Gil Robles sólo tenía admiradores para *La Tesis*! ¡Dichosos los que gozaron de aquella paz octaviana que entonces reinaba en la clásica Salamanca, porque el único fustigado era el obispo y lo era con sobrada razón por haber cometido el crimen de lesa majestad, pues no de otra manera podía calificarse el hecho de no doblar la cabeza ante la omnipotencia del sumo imperante! ¡Dichosa edad y tiempos dichosos aquellos en que la paz de los espíritus era un hecho y vivían ortodoxos y heterodoxos en buena armonía, y los que negaron al muerto el último tributo que ordena la caridad cristiana y aconseja el amor al prójimo, le llamaban sus amigos, sin sentir remordimientos en la conciencia! ¡Dichosa edad y tiempos dichosos aquellos en que el vagar de los espíritus permitía dedicarse á honestos esparcimientos, y Gil Robles dejaba á un lado los libros de estudio para hacer de primer galán en la representación de *Consuelo*!

—Pero diga Ud., le preguntamos á nuestro director interino, aprovechando el momento en que parecía haberse ido el santo al cielo mientras evocaba tiempos pasados, ¿don Enrique ha representado comedias?

—Sí, hijos míos, (nos contestó tratándo-

nos como un padre cariñoso), y no sólo comedias, sino sainetes.

Que yo recuerde en este instante, representó, á más de la comedia de Ayala que acabo de citaros ahora, *La casa de fieras*, y tanto en éstas como en las demás obras que hizo, obtuvo justísimos aplausos, porque era un actor notabilísimo.

—¿Y alcanzó Ud. esos tiempos?

—No, hijos míos, mi desdicha ha sido tan grande, que estas cosas que sé las debo á la minuciosidad de un ignorado cronista salmantino, cuyos registros he podido examinar, gracias á su bondad inagotable.

—Pero, díganos Ud., ¿es compatible el estudio de las ciencias con las aficiones de actor?

—Sí, hijos míos, sí. Parece mentira que seas tan desmemoriados.

Recordad que el difunto Alonso Martínez, antes de haber sido ministro, había representado en Burgos, con gran éxito, el *Sancho García*.

—Tiene Ud. razón.

—Y aunque Alonso Martínez no hubiera representado en el teatro, ¿no recordais que el gran Felipe IV (al escuchar este nombre todos hicimos una profunda zalema) fué un actor distinguidísimo?

—Cierto.

—Y así se explica el nacimiento del segundo don Juan de Austria, habido en la actriz María la Calderona.

Y así se explican muchas cosas en que vosotros no habéis reparado.

El amor á la monarquía templada del jefe de los íntegros salmantinos es no sólo amor que nace del conocimiento de los principios, es también amor que nace de una simpatía fundada en la identidad de aficiones.

**

En aquel momento entró el regente de la imprenta; llevaba en la mano unas galeras, se acercó á nuestro director y dijo:

—¿Le parece á Ud. bien así?

—Perfectamente.

—Y, ¿qué es eso? preguntamos nosotros.

—Es la cubierta de los *Estudios Económicos*.

—Y ¿se atreve Ud. á hacer edición aparte?

—Sí, hijos míos, quiero apurar la copa hasta las heces.

PERIODICOS DE MADRID

El discurso de Azcárate

Con este título escribe nuestro colega *El Resumen* lo siguiente acerca del elocuente y hermoso discurso pronunciado por el ilustre señor Azcárate en la sesión del Congreso del sábado:

«Como sucede siempre que el elocuente diputado republicano interviene en las discusiones parlamentarias, ayer, al conjuro de su autorizada voz, pareció que una luz vivísima inundaba el salón de sesiones del Congreso, y que el asendereado proyecto del señor Cos-Gayón era peor todavía y más monstruoso de lo que hasta el presente había parecido á todo el mundo.

Los argumentos del señor Azcárate no

tienen réplica posible, fuera de las destempladas salidas de tono del ministro de Hacienda. El Banco no realiza su misión principal, como se deduce claramente comparando la cifra de 400 millones ganados en veinte años en negocios con el Tesoro, con la exigua de ocho millones obtenidos de operaciones con el comercio; pero aun cuando realizara esa misión y las cifras elevadas que hemos consignado aparecieran invertidas, todavía sería atentatorio para el crédito nacional y para los fueros de la justicia prorrogar un privilegio que, como todos, es odioso y pugna con el espíritu del siglo en que vivimos.

El señor Azcárate, con la franqueza que solamente pueden permitirse los hombres que como él han resistido á la atmósfera letal en que viven los Gobiernos y las altas jerarquías sociales, expuso ayer la cuestión desde su verdadero punto de vista.

Se trata de un administrador, al que cuesta trabajo considerar como investido voluntariamente por la nación de las facultades que usa, y que compromete por mucho tiempo el crédito de su poderdante á cambio de salir de momentáneo apuro. Un caso flagrante de abusos de poderes, en beneficio de una entidad compuesta de amigos y paniaguados, entre los cuales figura la plana mayor de la riqueza, de esa clase privilegiada que obtiene en veinte años 400 millones del Erario público, que es el acervo común de la nación, para pedir ahora medios más holgados todavía para obtener en menos tiempo igual ó mayor ganancia.

Las palabras claras y precisas del íntegro diputado republicano caían como bombas sobre el atribulado ministro de Hacienda, el cual demostró al contestar que tenía mayor interés en defender la colectividad bancaria que en garantizar los sagrados intereses de la colectividad nacional.

Después de las opiniones unánimes de entidades tan respetables como las Cámaras de Comercio y el Círculo de la Unión Mercantil, y sobre todo, después del contundente discurso pronunciado por el señor Azcárate, se puede asegurar que el desdichado proyecto del señor Cos-Gayón, si llega á ser ley, nacerá muerto y desacreditado en el concepto de todas las personas imparciales.

Transición.

Con este epigrafe dice lo siguiente nuestro querido colega *La Justicia*:

«Ya sabemos que el señor Silveira está á dos pasos de declararse republicano, aunque no lo hará hasta que la república se establezca para dar pruebas de previsor.

Ayer dijo en el Congreso que la monarquía absoluta había producido á la nación espantosos desastres, grandes iniquidades y horribles abusos; pero que la monarquía parlamentaria tampoco puede satisfacer las aspiraciones de la humanidad, y por tanto considera que los Gobiernos actuales no representan el ideal de los Gobiernos; son de transición y sólo responden á necesidades del momento.

Lógico parecería que el señor Silveira, considerando que las aspiraciones de los pueblos no pueden realizarse ni con la monarquía absoluta, á la que rechaza enérgi-

—No, esta ya es bastante. Pero señor José, ¿de veras él lo dijo?...
—¡Pues ya lo creo, vecino! Palabra de honor.

—¡Monos! ¡El muchacho no estaría en sí! Monos! Pues entonces ¿que quería decir al fin y al cabo? ¿Es decir que todos somos monos? ¡Diga usted, señor José!

—Nó lo sé. Ellos allá lo leen y se lo entienden.

—¡Que se vayan al diablo! ¡mucho me importará á mi lo que ellos leen y lo que ellos entienden! ¡No está mal! ¡Monos!

Durante este soliloquio de Juan de la Esquina, esforzabase José de las Dornas por acordarse de alguna otra de las proposiciones que públicamente sostuviera su hijo ante el tribunal escolar.

—¡Ah! ¡es verdad!—exclamó finalmente.—Esta también le va á asombrar. Ya lo estoy viendo.... Dicen que allí sostuvo también que la gente debía andar por el suelo á cuatro piés.

El gesto del tendero fué tan violento, que José de las Dornas añadió, por vía de correctivo:

—El no dice esto así, pero con otras pala-

bras que yo no entendí del todo, pero que el señor cura explicó.

Juán de la Esquina miraba con desconfianza á José de las Dornas.

—Me parece que el señor Pepe está bromeando conmigo.

—Hombre! ¡Así Dios salve mi alma, como es verdad cuanto le digo!

—¿Es decir, pues, que hemos de andar á cuatro piés como, con su permiso, como los animales?

—No; él no quiso decir tanto.

—¿No quiso? Pero si dice....

—Sí, pero él no dijo....

Y los dos se miraban perplejos. José de las Dornas no podía resolverse á sacar la consecuencia un tanto dura formulada por el tendero; pero tampoco se le ocurría, razonable escapatoria. En vano esperaba Juan de la Esquina su contestación.

Finalmente José de las Dornas salióse de entre las dos puntas dilemáticas de este "dice y no dijo," gracias á la evasiva acostumbrada en tales casos.

—Hombre, ellos saben lo que quieren decir con ello.

—Páreceme que no es preciso ser gran

piés por los montes. Nada, me quedo con Juan Semana que es hombre serio y no tiene tales extravagancias de la moda.

camento, ni con la monarquía constitucional que es transitoria, pusiera toda su inteligencia y todo su esfuerzo al servicio de ideales cuya realización sirva para garantizar el derecho y para satisfacer las necesidades públicas; pero en esa posición no se encuentran honores, ni distinciones, ni carteras ministeriales.»

SALAMANCA Y SU PROVINCIA

El tribunal de oposiciones á la cátedra de lengua griega, vacante en esta Universidad, por acuerdo unánime, ha propuesto para dicha plaza á don Miguel de Unamuno.

Los demás opositores han sido colocados, también por unanimidad, en el siguiente orden: don Justo Cuervo Rodríguez, don Ruperto Ruiz de Velasco y don Narciso Sentenach.

Reciba el electo catedrático señor Unamuno, que en sus brillantes ejercicios de oposición ha demostrado gran saber al par que suma modestia, nuestra más cordial enhorabuena y recíbala también esta escuela por la adquisición que acaba de hacer.

El mercado de esta plaza, durante la semana precedente, ha estado bastante concurrido y se ha notado en él alguna animación.

La especulación, retraída al principio, despertó de su mutismo en los últimos días, vendiéndose á 42 reales, aunque en pequeñas partidas, una considerable cantidad de trigo caudal.

Los demás granos sostenidos nada más ante el aspecto general de los sembrados, que es completamente satisfactorio; pues de lo contrario, ya hubieran también adquirido mayor favor.

La algarroba se pagó á 40 reales, por ser nulas enteramente las existencias.

Tanto en la capital, como en los demás partidos, la animación es algún tanto movida.

Creemos que, hoy por hoy, los precios todos han de sostenerse ante el aspecto que presentan los campos.

De La Liga de Contribuyentes:

«El Banco de Inglaterra está haciendo en la actualidad gran acopio de metálico, pues está comprando el oro á precios subidos, y además ha elevado su descuento al cinco por ciento. Intenta, según parece, reducir en Londres cuando menos cuatro millones de libras esterlinas, cantidad que se teme exija Rusia el 1.º de Julio, fecha en que vencen aceptaciones á su favor que ascienden á igual suma.

Como consecuencia, ha aumentado también el valor de la plata.

Esta crisis arranca á las industrias una suma enorme de metálico que necesitan para sus transacciones, con gran perjuicio de los intereses generales.»

Del propio semanario:

«En la mayoría de los mercados franceses han descendido los precios de los trigos, á causa sin duda de haber mejorado el estado de los sembrados en la última quincena por efecto de las aguas y lo apacible de la temperatura, y porque por dicha causa abrigan la esperanza de recobrar una regular recolección.

De ahí que los de nuestros mercados franceses de la península se mantengan estacionados en la mayoría de las regiones.»

Han sido declaradas nulas las elecciones verificadas en Mayo último, en el pueblo de Santiz.

Se ha concedido autorización al Ayuntamiento de Matilla de los Caños, para establecer un arbitrio extraordinario, con el objeto de cubrir cierto déficit del próximo presupuesto.

El día 18 de los corrientes, á las cinco de la tarde, celebrará sesión la Diputación provincial para tratar: 1.º, de la vacante de diputado por el distrito de Vitigudino; 2.º, para acordar la forma en que se ha de proveer la plaza de depositario de aquella corporación; y 3.º, para tratar del ingreso en las arcas provinciales de las 3.000 pesetas que se concedieron para el establecimiento de un Montepío de secretarios municipales.

La comisión provincial, en sesión cele-

brada el día 3 de los corrientes, ha acordado declarar nulas las elecciones verificadas el día 10 del pasado Mayo en la Villa de Tamames.

Se ha concedido licencia para celebrar una corrida de novillos el día 13 de los corrientes, al Ayuntamiento de Martiago.

Mañana saldrá á girar la visita ordinaria de escuelas del partido de Bejar, el inspector de las de esta provincia.

El exgobernador de Salamanca señor Alvarez Pérez, ha llegado ya á Bilbao en compañía de su distinguida esposa, encargándose inmediatamente del Gobierno civil de aquella localidad.

Continúa el señor gobernador molestado por un fuerte catarro, impidiéndole asistir á su despacho.

Celebraremos su pronto restablecimiento.

El único pueblo de esta provincia que se halla en descubierto en el pago de atenciones de primera enseñanza correspondientes al pasado trimestre, es el de Alamedilla.

El ayuntamiento de Castillejo de Martín Viejo, ha solicitado del señor gobernador la autorización para establecer un arbitrio extraordinario sobre varios efectos, con objeto de cubrir el déficit de 406 pesetas que resulta en el próximo presupuesto.

Vacantes y movimiento del personal administrativo.

Se encuentra vacante la secretaria del Ayuntamiento de Encinasola de los Comendadores.

También se halla vacante, y ha de proveerse muy en breve, la plaza de secretario del municipio de Fregeneda.

Se ha remitido á la junta provincial de Instrucción pública de Cáceres, para su informe, el expediente de rehabilitación del maestro interino de Puebla de Yeltes, don Matías Rogero.

Se halla vacante la plaza de farmacéutico de Sotoserrano, con la subvención anual de 555 pesetas.

Las solicitudes se dirigirán al Ayuntamiento del pueblo citado.

Doña María del Rosario, maestra de la escuela de pública de Villar de la Yegua, solicita permata con otra profesora que posea escuela en el partido de Alba ó Salamanca, entendiéndose que sea de igual sueldo y categoría.

Se ha concedido la rehabilitación para volver al magisterio al profesor don Ignacio Ballesteros Corredera.

Ha presentado la renuncia de su cargo el secretario del Ayuntamiento del Guijuelo.

Espectáculos.

Fausto.

Ante tan numerosa como selecta concurrencia verificóse el sábado en el teatro del Liceo la cuarta función de abono, con la admirable opera de Gounod, cuyo título encabeza estas líneas. Empezaremos nuestra crónica diaria, diciendo sin rodeos que, hasta ahora, es la obra que peor han hecho. Esto tiene perfecta explicación, pues, aparte de que *Fausto* es superior á las facultades de que disponen los apreciables artistas de la compañía Serazzi, ni aquí tenemos un teatro con los medios suficientes para presentar decorosamente óperas de gran espectáculo, ni los cantantes pueden contar con un auxiliar poderosísimo, y del que por desgracia carecemos; fácil es comprender que nos referimos á la orquesta. Una orquesta en que como la del Liceo faltan, para que merezca verdaderamente el nombre de tal, instrumentos esenciales, é insustituibles; en la que además abunda la gente inexperta, y que por remate ejecuta con un solo ensayo óperas de difícil interpretación, es en efecto, el peor enemigo que puede tener un cantante; como que, de la seguridad ó inseguridad de aquella depende en la mayoría de los casos el lucimiento ó la plancha de éste. Es pues de imprescindible necesidad que los señores empresarios del

Liceo procedan, siempre que se trate de la presentación en ésta de alguna compañía lírica, á organizar una verdadera orquesta, cosa no tan difícil de conseguir como á primera vista parece, pues existiendo en la actual algunos profesores de verdadero mérito, sólo será necesario contratar fuera media docena de instrumentistas que á los primeros se unan, formándose con un número escaso de individuos (catorce ó dieciseis lo mas) un conjunto bellísimo, y desde luego en armonía con las exigencias del arte musical moderno. Es este un pequeño sacrificio que deben hacer los señores García en holocausto de los irritados manes de Donizetti y Bellini á quienes tantos ultrajes se le han inferido en Salamanca, tanto en esta, como en otras ocasiones; sacrificio, que el público recompensará, con seguridad, prodigando sus favores al Liceo.

Hecha esta digresión sobre asunto que consideramos de capital importancia, hé aqui nuestro juicio sobre la interpretación que anoche obtuvo el *Fausto*.

La señorita Bargagli, regular nada más, haciendo en toda la ópera prodigiosos esfuerzos por armonizar su buen deseo con el cansancio que debía experimentar después de cantar cuatro noches consecutivas, y por añadidura obras de géneros tan distintos y difíciles (si se han de cantar bien, se entiende) como *Traviata*, *Rigoletto*, *Lucia* y *Fausto*. Fué aplaudida con justicia en el *aria de las joyas* y en el duo del quinto acto.

El tenor señor Brotat, del que aún no nos habíamos ocupado, posee una voz, aunque de poco volumen, de agradabilísimo timbre y bastante extensa: Es un artista que si estudia y logra perfeccionar los conocimientos (bien escasos por cierto) adquiridos en el canto, alcanzará seguramente un buen porvenir en su carrera. Dijo bastante bien, no obstante lo anteriormente apuntado, el *Recitativo* del primer acto y la *Romanza «Salve dimora»*.

El bajo señor Arando vale bastante; aunque su voz no es de gran potencia, es en extremo simpática, y sobre todo, es de los artistas que *sabe y siente lo que canta*. Fué aplaudido con entusiasmo en distintas ocasiones, viéndose obligado á repetir la *Serenata* del cuarto acto en medio de una verdadera ovación. Reciba el señor Arando nuestra más sincera enhorabuena.

El Sr. Borgioli hizo un Valentín aceptable. Cantó perfectamente y fué aplaudido en el *aria «Dio possente, Dio d' amor* (número inspiradísimo que se acostumbra á suprimir, aun en teatros de gran importancia) y en la escena final del cuarto acto; por supuesto, que en dicha escena debe suprimir para lo sucesivo, aquellos alaridos del *morente fratello*, y además la *camiseta ensangrentada* que nos exhibió, pues estos, sobre ser detalles de pésimo gusto, son recursos de brocha gorda de que no necesita el señor Borgioli para hacerse aplaudir.

La señora Ríos cumplió. Los coros bien en ocasiones, y á *peces* en otras.

La orquesta hizo lo que pudo, bajo la inteligente dirección del señor Mazzi, que ciertamente es un buen maestro, pero que tiene la manía de alargar considerablemente los tiempos lentos, aconteciendo con esto, que, aparte de faltarse gravemente á lo preceptuado en las partituras, expone á los artistas á dejarlos sin aliento en mitad de una frase.

Y dicho esto pasemos á ocuparnos de la representación de anoche

La Favorita.

Brevísimo es el espacio de que disponemos, y por tanto nos limitamos á decir que en el desempeño de la preciosa partitura de Donizetti se distinguieron: la señora Ríos, en el andante del *aria O mio Fernando*, y duo del primer acto; el señor Brotat, que nos hizo oír un buen *Spirto gentil*, y el señor Borgioli, en la romanza del tercer acto.

Esto es lo único digno de mención de todo lo que anoche escuchamos; de lo restante, ni podemos ni queremos ocuparnos.

A. B.

FUNCION PARA HOY

Il barbiere di Siviglia, del maestro Rossini.

Mañana debutará en la ópera de Donizetti la *Lucrezia Borgia* señorita doña Vizcencina Ferni Carbonell.

TELEGRAMAS

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Málaga, 8—(2 t.)

Un homicidio.

Esta mañana á las ocho y media el director de *El Diario Mercantil* ha disparado dos tiros sobre el alcalde de Málaga, don Manuel Loring, hiriénndole en el vientre.

Las heridas han sido tan graves, que ha fallecido el señor Loring casi en el acto.

El suceso ha producido profunda sensación en el pacífico vecindario, por ser el muerto persona que gozaba de grandes simpatías en la población.—E. Rodríguez.

Madrid (2 t.)

Han producido gran disgusto en la Habana los presupuestos de la Isla de Cuba redactados por el señor Fabié y leídos hace días en el Congreso.

El señor don Máximo Cánovas, hermano del presidente del Consejo, continúa en estado gravísimo.

Madrid 8 (2:30 t.)

Hoy continuará la discusión del proyecto de ley sobre prórroga del privilegio del Banco.

Acentuarse los rumores de crisis. Fuera de esto hay calma absoluta en los círculos políticos.—S.

TRIBUNALES

No hay señalamiento de juicio para mañana, en esta Audiencia.

GACETA Y BOLETIN

La *Gaceta* de anteayer contiene las siguientes disposiciones:

HACIENDA.—Real decreto autorizando al ministro del ramo para presentar á las Cortes un proyecto de ley sobre concesión á la sección novena «Gastos de las contribuciones y rentas públicas» del presupuesto en ejercicio de un suplemento de crédito para atender á gastos de recaudación de moneda divisoria.

—Otro idem, sobre concesión de transferencias al presupuesto de Guerra.

—Otro idem, sobre concesión de transferencias á los ministerios de la Guerra y Gobernación.

—Real orden resolviendo un recurso de alzada interpuesto por el interventor de la aduana de Vigo, referente al aforo de una partida de cacao procedente de Venezuela.

FOMENTO.—Real orden declarando de texto para las escuelas de primera enseñanza las obras que en la misma se mencionan.

La *Gaceta* de ayer contiene las siguientes disposiciones:

HACIENDA.—Real decreto autorizando al ministro del ramo para que presente á las Cortes un proyecto de ley sobre concesión al presupuesto en ejercicio del ministerio de la Gobernación de una trasfendencia de crédito para pago de pluses á la Guardia civil.

ALMANAQUE

SANTO DE MAÑANA

Santos Feliciano y Primo, hermanos, mártires; Julián, monje, y Santa Pelagia, mártir.

CASA DE SOCORRO

Médico de guardia para mañana.—D. Tomás Ortiz.

MOVIMIENTO DEMOGRÁFICO

Hé aquí el movimiento de población durante el día de ayer:

Nacimientos.	4
Defunciones.	3
Matrimonios.	1

SE VENDE

la casa de la calle de la Cárcel Nueva número 10.
En la misma darán razón.

AUTORES GRIEGOS

escogidos, ordenados y anotados por Enrique Soms y Castellón, doctor en Filosofía y Letras.

Tomo 1, prosistas. Un tomo de más de 400 páginas, lujosamente encuadernado en tela, 12'50 pesetas.

De venta en las principales librerías. Los pedidos a casa del autor, San Pablo, 68, Salamanca.

F. DEGETAU GONZÁLEZ

EL SECRETO DE LA DOMADORA

EL FONDO DEL ALGIBE

3.ª EDICIÓN

Estas interesantes y bien escritas novelas que forman un elegante tomo de esmerada impresión, pueden adquirirse en la administración de este periódico a 2 pesetas.

A los suscriptores de LA LIBERTAD se les hará un 25 por 100 de rebaja, es decir, que podrán obtenerlas por 1'50 pesetas.

SE ARRIENDAN

los buenos espigaderos de los términos de San Vicente de Alconada, para 1.200 ovejas y 100 cerdos y el de Duzuelo, para 1.000 ovejas y 100 cerdos con grandes pastos y abundantes aguas.

Para tratar con su dueño don Jerónimo Liaño, en Peñaranda ó sus representantes en referidos términos.

CONTRIBUCIÓN INDUSTRIAL

Matriculas, pliego de cabeza.
Id. id. de fondo.
Altas y bajas.

JACINTO HIDALGO

12, RUA, 12

TODO EL MUNDO ES FOTÓGRAFO

sin necesidad de aprendizaje, con el nuevo aparato instantáneo americano.

El aparato completo se compone de:

Una cámara oscura de 41 centímetros de largo por 15 centímetros de alto, con fuelle de tela de 19 centímetros de desarrollo, y juego completo para su uso.

Un objetivo de 40 milímetros.

Un chásis con cristal y corredera para fijar el punto de mira.

Un chásis doble con cortinilla para placas a la gelatina bromurada.

Un paquete de estas placas.

Un paquete de papel sensibilizado para fijar las pruebas.

Un frasco para el baño de desarrollo.

Otro id. para el fijador.

Otro id. para el viraje.

Una cubeta de cristal.

Un paquete de papel filtro.

Una instrucción detallada por el fotógrafo Marx.

Todo ello encerrado en una elegante caja de correderas, al precio de

20 pesetas

Pedir detalles al administrador de este periódico, don Manuel Castillo.

LAS HELÉNICAS O HISTORIA GRIEGA

desde el año 411 hasta el 362 antes de Jesucristo, por Jenofonte. Traducida por primera vez del griego al castellano, con numerosas notas filológico-literarias, por Enrique Soms y Castellón.

TRES pesetas en toda España.

LA LIBERTAD

DIARIO POLÍTICO Y LITERARIO

El periódico de mayor tamaño y más lectura de Salamanca. Publica diariamente seis páginas encuadernables de folletín, que al cabo del mes, componen un tomo de 180 páginas.

HOJA LITERARIA los jueves.

Activos corresponsales en Madrid, París, Barcelona, Bilbao, Málaga, Valladolid, Valencia y otras capitales españolas y extranjeras.

También los tiene en todas las cabezas de partido de esta provincia. Servicio telegráfico especial y despachos postales.

Apesar de todas estas inmejorables condiciones, el precio de suscripción es el de 1'25 pesetas mensuales en Salamanca, y 1'50 fuera de ella.

NOTA Todo suscriptor tiene derecho a publicar gratis, dos anuncios mensuales de cinco líneas cada uno.

Se publica todos los días excepto los domingos.

Administración, Rua, 12, Salamanca.

Puestos fijos de venta: librería de Hidalgo, Rua, 12 y kiosco de Remigio Araujo, Arco del Toril.

QUE CAIGAN.....

en la tentación de comprar en la librería de HIDALGO, Rúa, 12, Salamanca, los libros que á continuación expreso:

	Pesetas.
<i>El Materialismo Contemporáneo</i> , por Paul Janet, traducido con una introducción por Mariano Arés. Un tomo.....	2.50
<i>La Prusia Contemporánea y sus Instituciones</i> , por K. Hillebrandt, traducción y prólogo de M. Gil Maestre. Un tomo.	3.00
<i>Filosofía de la Medicina</i> , por E. Anber, traducción de G. Arés. Un tomo....	2.00
<i>La Psicología Inglesa Contemporánea</i> , por Th. Ribot, traducción y apéndice de Mariano Arés. Dos tomos.....	5.00
<i>La Política Castellana</i> , por Alvaro Gil Sanz. Un tomo.....	3.00
<i>Filosofía del Derecho Penal</i> , por Ad. Franck, traducción, discurso preliminar y notas de Manuel Gil Maestre. Un tomo.	4.00
<i>La Filosofía de Schopenhauer</i> , por Th. Ribot, traducción de Mariano Arés. Un tomo.....	2.50
<i>Tratado de Legislación Rural</i> (en forma de código) por Ciriaco Rodríguez Martín. Un tomo.....	5.00
<i>La Universidad de Salamanca</i> , en el tribunal de la historia, Colón en Salamanca, por Domingo Doncel.....	1.00
<i>Guía histórico-descriptiva de Alba de Tormes</i> , por F. Araujo.....	1.00
<i>Gatthe, Hermann y Dorotea</i> , traducción de Manuel Gil Maestre.....	0.80
<i>Filósofos Españoles</i> .—D.ª Oliba Sabuco de Nantes, escritora ilustre del siglo XVI, su vida, sus obras, su valor filosófico y su mérito literario, por Julian Sanchez Ruano.....	1.00
<i>Fuero de Salamanca</i> , con notas, apéndices y un discurso preliminar, por Julian Sanchez Ruano.....	2.50
<i>Compendio de Filosofía Moral</i> , redactado por M. Caballero, corregida y aumentada por Benito María Escalada.....	1.25
<i>Gramática Francesa</i> , por F. Araujo.....	10.00
<i>Crestomatía Francesa</i> por F. Araujo h.ª.....	5.00
<i>Compendio de Gramática Francesa</i> , por Alejandro Vidal. rústica.....	2.00
<i>Los Piratas de Filipinas</i> . Novela histórica por Antonio García del Canto, precedida de la biografía del autor, escrita por su viuda D.ª Josefa Estevez (en Salamanca).....	5.50
<i>El Mejor Amigo</i> , por D.ª Josefa Estevez.....	1.00
<i>Bosquejo de una Filosofía Cristiana de la historia, á la luz del descubrimiento del Nuevo Mundo</i> , por Alejandro de la Torre Vélez (en Salamanca).....	5.00
<i>Examen del Hipnotismo</i> , por Juan Manuel Bellido.....	2.00

LA ILUSTRACIÓN MICROSCÓPICA

Revista de tamaño infinitesimal, con preciosos grabados y ameno texto, que se publica en Barcelona, dirigida por don Enrique Granada y don Antonio Banquells.

Numerosos y artísticos regalos. Sale dos veces al mes. Verdadera curiosidad.

Suscripción por un año, 3 pesetas. Numeros sueltos, 10 centimos de peseta.

En la Administración de este periódico se admiten suscripciones.

LIBRERÍA

DE

JACINTO HIDALGO

12—RUA—12

En esta acreditadísima librería se encuentran toda clase de obras científicas y literarias tanto nacionales como extranjeras.

Para 1.ª y 2.ª enseñanza un completísimo surtido en todo lo concerniente para la educación, á la par que de lujo, á precios sumamente económicos.

En el ramo de papelería y objetos de fantasía, encontrarán nuestros clientes un inmenso surtido de papel para cartas, blanco, rayado, canto dorado y luto.—Papel de hilo y de algodón, blanco y rayado.—Sobres para cartas de todos tamaños.—Plumas de acero de todas clases.—Tinta líquida y en polvo.—Lapiceros legítimos de Faber, ordinarios y de tinta.—Porta-plumas de marfil, hueso, goma y madera.—Magnífica colección de escribanías, tinteros, salvaderas, etc., etc.—Prensa-papeles de cristal con bonitas vistas.—Cajas para sellos de franqueos.—Fosforeras de mesa.—Termómetros.—Papel cañamazo.—Albums para retratos.—Lacre de varios colores.—Papel dorado y plateado.—Metros de ballena y boj.—Papeleras.—Tarjetas de felicitación.—Cromos.—Estampas lisas.—Estuches de matemáticas.—Pizarras.—Compieto surtido en devocionarios.—Reglas.—Cuadradillos—Cola de boca, etc., etc.

Se venden impresos para Juzgados municipales, Ayuntamientos y Diputaciones.

12, RUA, 12.—Salamanca

MODELACIÓN PARA AYUNTAMIENTOS Y JUZGADOS MUNICIPALES

Librería de Hidalgo, Rua, 12, Salamanca.

Pts. Cts.

Contribución territorial.	
Cabecera del reparto, tamaño prolongado.....	0.12
Pliego de fondo para id. id. id. . . .	0.12
Estado de clasificaciones de riqueza.....	0.04
Id. de fincas exentas perpetuamente.....	0.04
Id. de id. id. temporalmente.....	0.04

Listas cobratorias.	
Para cuotas anuales (menores de 3 pesetas), pliego de cabeza.....	0.06
Id. id. id. de fondo para 96 contribuyentes.....	0.06
Para cuotas semestrales (de 3 á 6 pesetas), pliego de cabeza.....	0.06
Id. id. id. de fondo para 96 contribuyentes.....	0.06
Para cuotas trimestrales (de 6 pesetas en adelante), pliego de cabeza.....	0.06
Id. id. id. de fondo para 96 contribuyentes.....	0.06
Para recargo municipal; pliego de cabeza.....	0.06
Id. id. id. de fondo para 96 contribuyentes.....	0.06

SE ARRIENDAN

La posada parador del Rincón y una vivienda en la plazuela de los Basílios.

Del precio y condiciones enterarán en la PLAZA DE LA VERDURA, 36

LA REINA DEL TORMES

Guía histórico-descriptiva de la ciudad de Salamanca, por Fernando Araujo, en dos tomos.

Se vende en la librería de HIDALGO, Rua, 12, Salamanca, al precio de 3 pesetas en rústica y 4 en holandesa.

JORGE CURTIUS

gramática griega elemental

Traducción de la 15.ª edición alemana, por el Dr. Enrique Soms y Castellón, con un prólogo de D. Marcelino Menéndez y Pelayo.

Obra adoptada de texto en casi todas las cátedras de griego de España.

Un volumen de más de 400 páginas lujosamente encuadernado en tela, 12'50 pesetas.

Hállase de venta en las principales librerías y en casa del traductor, San Pablo, 68, Salamanca.